## RETRATOS:

## José Darío Uribe Escobar Gerente General del Banco de la República

José Darío Uribe Escobar es el Gerente General del Banco de la República. Es Economista egresado de la Universidad de Antioquia y la Universidad de los Andes, y Administrador de Empresas de la Universidad EAFIT (Medellín). Magíster y Doctor en Economía de la Universidad de Illinois (Estados Unidos). Trabajó, en la Federación Nacional de Cafeteros y ha sido docente en las Universidades Javeriana y la Universidad de los Andes.

En este número, Divergencia brinda el espacio a este personaje de la vida económica del país para mostrar un punto de vista de la coyuntura social y la política monetaria de Colombia; con el cual se pretende dar al lector una mayor información en temas económicos que le permitan desarrollar una posición más crítica y objetiva frente a temas como el Tratado de Libre Comercio (TLC), el papel del Banco de la República en la firma del tratado y temas de crecimiento económico.

El TLC es un acuerdo comercial que será firmado entre Colombia y Estados Unidos para mejorar las oportunidades de intercambio de las dos naciones y abrir paso a una globalización necesaria para el desarrollo nacional.

Revista Divergencia (RD): En vista de que el Tratado de Libre Comercio es una realidad, según usted, ¿Cómo cambiará el papel del Banco de la República, en este nuevo marco comercial?

José Uribe (JU): Los objetivos del Banco de la República están claramente establecidos por la Constitución y la ley, y nos dice que el objetivo primario de la política monetaria es la estabilidad de precios, en coordinación con la política económica en general. El TLC y, en general, los tratados de libre comercio, en la medida que intensifican la competencia y promueven mejoras en productividad, facilitan el logro de los objetivos de los bancos centrales.

RD: Con la llegada del TLC se abrirán las puertas a flujos de capital, ¿Cómo cree usted que esto afectará el comportamiento de la tasa de cambio? Respecto a estos cambios, ¿El Banco de la Re-

pública tomará alguna medida respecto a una nueva tendencia de la TRM?

JU: Con el TLC muy probablemente va a haber un incremento importante en la inversión extranjera directa, la cual es una fuente importante de aumentos en la productividad y de cambio técnico en los países. Esto mejora la competitividad de la producción nacional y promueve la actividad económica y el empleo. Sobre si tiene un efecto sobre la política cambiaria, ésta va a ser la misma con o sin el TLC.

El Banco de la República tiene responsabilidades dentro de los planes de desarrollo del país, en el corto plazo, y en el largo plazo. Son varias las consideraciones que se deben tener en cuenta para construir un escenario encaminado al crecimiento económico.

RD: Dados los determinantes del crecimiento económico (sugeridos por el Banco en el informe "Situación actual y perspectivas de la economía colombiana", los determinantes mencionados son: condiciones externas favorables, confiabilidad y estabilidad en el manejo monetario), ¿Cree usted que es posible mantener las condiciones que permitan el crecimiento sostenido en el largo plazo?

JU: Lo que se hizo en la presentación fue una visión de crecimiento de corto plazo. En el corto plazo, el determinante principal del crecimiento es el gasto agregado, el cual se ve favorecido por los factores que usted anota en su pregunta. Esos factores, muy probablemente, continuarán impulsando el crecimiento de este año. Por su parte, el crecimiento de largo plazo, el aumento de la producción durante períodos largos de tiempo, como décadas, estará determinado por la acumulación de capital físico y humano, la adopción de nuevas tecnologías, el comercio exterior y el mejor funcionamiento de los mercados, entre otros.

RD: Dado que algunos de estos determinantes son volátiles, como lo son los precios de los commodities, las tasas de interés externas y los índices de confianza, ¿Considera usted que la inversión extranjera directa o el crecimiento de largo plazo se verán afectados?

JU: La mejora en los términos de intercambio de los últimos años, en especial por el fuerte aumento en el precio de algunos bienes básicos como el petróleo o el carbón y el ferroníquel, contribuye sin duda, al crecimiento económico, pero esos precios tienden a fluctuar. El efecto final de estas fluctuaciones sobre el crecimiento futuro de la economía dependerá, en gran parte, de la capacidad que tenga la economía colombiana

de adaptarse a choques externos negativos, y lo que esté ocurriendo en las variables determinantes del crecimiento de largo plazo. En cuanto a la vulnerabilidad externa, la economía colombiana hoy es menos vulnerable de lo que era en el pasado, con niveles de reservas internacionales más altas, con una reducción de la deuda pública como proporción del producto, con un alargamiento de los plazos de la deuda pública, y con un sistema financiero más fuerte. Todo esto hace que la economía colombiana sea más capaz de recibir los choques externos negativos. Por su parte, en mi concepto, los determinantes fundamentales para que la economía colombiana comience a crecer al 6%, o más, son, principalmente, dos: la solución al problema fiscal y la consolidación en los avances de seguridad.

El Banco de la Republica tiene la misión de cuidar la tasa de inflación en la economía. Muchos de los colombianos desconocen el papel del ente emisor por falta de interés o por falta de espacios de información.

RD: Tenemos entendido que el trabajo del Banco se ha divulgado entre las instituciones oficiales, académicas, políticas y sectoriales, ¿Qué estrategias tiene el ente emisor para informar a la población que no pertenece a estos grupos? IU: Tenemos un programa amplio de comunicación y de rendición de cuentas ante la sociedad. Uno de los mecanismos es la presentación trimestral del informe de inflación que estoy haciendo personalmente a través del canal institucional. De esa manera, se llega a personas en el sistema financiero, en la academia, pero también a las amas de casa, al pequeño empresario, a las personas del común. Tenemos también una nueva página web del Banco que se puede navegar de una forma más simple y amigable, con una gran cantidad de información y de educación económica. En días pasados se lanzó un concurso dirigido a los jóvenes de los tres últimos años de bachillerato para que escriban un ensayo sobre ¿Por qué es importante reducir la inflación? Esto tiene como propósito generar conciencia sobre las tareas del Banco y sobre la importancia de reducir la inflación a través de la experiencia personal de la gente, y seguiremos adelante con esta clase de programas para llegar a un grupo poblacional cada vez más amplio, con un material escrito en forma simple, y con una labor pedagógica sobre las funciones del Banco y la importancia de que éste sea independiente.

RD: Algunos analistas han hecho énfasis en la pérdida de independencia del Banco de la República debido a los planes conjuntos que se han hecho con el gobierno, como la estabilización de la tasa de cambio y las ventas de reservas internacionales al gobierno para el prepago de deuda externa. ¿Considera usted que estos factores afectan la credibilidad del ente emisor?

JU: Lo que se debe mirar es la credibilidad en la meta de inflación. Para 2006 la credibilidad es muy alta, tanto si la medimos con encuestas como si la medimos a través de información de mercado. Las encuestas indican, por ejemplo, que cerca del 90% de los entrevistados creen que la inflación terminará en el 2006 entre el 4% y el 5%, el rango meta definido por la Junta Directiva del Banco para este año.

RD: Teniendo en cuenta las declaraciones del ex presidente de la FED, Alan Greenspan, quien afirma que la inflación de activos no concierne a la Banca Central, aunque otras instituciones reconozcan los efectos nocivos para los consumidores de bienes de capital. ¿Cuál es la posición del Banco de la República frente a esta problemática dado que la inflación en Colombia se calculó con base en una canasta básica de bienes finales, sin considerar los bienes de capital?

JU: El objetivo primario de la política monetaria es el control de la inflación al consumidor, y ese objetivo guía nuestras decisiones. El tema de la inflación de activos y la política monetaria es un debate no resuelto, en cual hay banqueros centrales que consideran, como Greenspan, que los bancos centrales no deben responder a los precios de los activos, y otros, yo diría que minoritarios, que piensan que la política monetaria debe responder a los precios de los activos. Mi opinión personal va en la dirección del primer grupo: la política monetaria de un Banco con inflación objetivo debe basarse en las proyecciones de la inflación al consumidor. En este marco, los precios de los activos pueden influir en la política monetaria en la medida en que afecten el gasto y, a través de este canal, comprometan el logro de la meta de inflación. Por su parte, los riesgos para el buen funcionamiento de la economía originados en, por ejemplo, una burbuja de propiedad raíz, posiblemente la burbuja más peligrosa, requieren acciones de los entes de regulación y de supervisión.